

# EL PROGRESO

DIARIO LIBERAL

REDACCIÓN  
Manuel Becerra, 6

ADMINISTRACIÓN  
Manuel Becerra, 6

AÑO I

LUGO miércoles 23 de Septiembre de 1908

Núm. 32

## DE FIESTAS

Asunto es este que reclama unas cuartillas, no precisamente para hacer obra de crítica, sino para recoger la nota de regocijo que para el pueblo lugonés significa el sacudimiento de la modorra, de la apatía inexplicable e inconcebible indiferencia que parecía haberse apoderado del espíritu popular.

Habrán fiestas; y esto no es poco.

Para Lugo, no es cuestión de trascendencia íntima la razonable alegría de la gente moza en esos días de jolgorio. Junto a esas naturales expansiones, que contribuyen siempre a despertar entusiasmos adormecidos, están los altos, los sagrados intereses que el pueblo todo, en las manifestaciones diversas de su vida industrial y mercantil, compromete en ese empeño que tan poco parecía preocupar la atención del pueblo mismo.

Un colega local señaló hace meses la necesidad de esos festejos. EL PROGRESO asocióse días después a la iniciativa feliz de esa campaña, y con la sinceridad con que entonces dijo «hace falta hacerlo» consignó hoy su aplauso franco y espontáneo por lo hecho.

Siempre creímos que en estas cuestiones en que de lleno entran aspiraciones comunes e intereses colectivos, todo paternalismo es injusto, nociva toda preocupación personal y peligroso todo aquello que sea separar voluntades y anular iniciativas.

Por eso es digna de aplauso toda obra de independencia; por eso es noble todo empeño que tienda a unificar elementos, a enlazar fuerzas más ó menos disgregadas.

Y por eso aplaudimos nosotros la obra de la Comisión de festejos, pues todo eso significa, pues todo eso representa y realiza.

No nos metemos en analizar el programa. Hay en él cosas aceptables y cosas buenas, y aún pudiéramos añadir una nueva clasificación: hay cosas muy buenas, por la novedad que entrañan, y porque seguramente han de producir en su día un regular movimiento de gente y de dinero.

Y este es el principal punto de mirar qué debe elegirse para organizar festivales en los que —repetimos— juegan un papel singular los intereses populares.

El concurso de ganados, por ejemplo, al cual contribuyen significantísimos elementos y poderosas entidades de la provincia y de fuera de ella, constituye desde luego una parte muy saliente de nuestras fiestas, pues significa algo así como una exposición, en que cada labrador de la provincia exhibe lo mejor, lo más cuidado y atendido, aquello que realmente integra la vida de cada labriego gallego, ó por lo menos es factor principalísimo de ella.

El festival escolar, manifestación elocuente de la cultura del pueblo, encarnada precisamente en lo más digno de admiración: en el pueblo del por-

venir, otro proyecto es que señala un punto a parte en el programa de los festejos de Octubre.

Pero interpretados así ó de otro modo los diferentes números que en aquel programa figuran —porque todo en la vida es materia de interpretación, lo cierto es que hay fiestas, fiestas que son para nosotros la resurrección de algo tan típicamente nuestro, de algo con lo cual tan encariñados vivimos, que difícilmente podríamos acostumbrarnos a la idea de perderlo.

Voluerán, pues, á alegrarse nuestras calles con las alegres dianas. La «gaita», la misteriosa y clásica gaita gallega traerá de nuevo á nuestra vida las dulces notas de la íntima poesía aldeana. El Comercio recibirá nuevos halitos de vida, y Lugo, todo Lugo, sentirá en su conciencia ese orgullo y esa natural vanidad de los pueblos que viven y trabajan.

## LA PRENSA

Todos los periódicos de España, absolutamente todos, dedican columnas y más columnas al insigne republicano D. Nicolás Salmerón.

EL PROGRESO, por mediación de uno de uno de sus más distinguidos colaboradores, discípulo antiguo y admirador entusiasta del ilustre hombre público que baja al sepulcro, rindió á éste un justo y sentido homenaje de admiración.

Coñociendo con este juicio acerca del gran filósofo, del incomparable maestro de la oratoria y de la ciencia, escribe nuestro querido colega *El Mundo* lo siguiente:

«Esta mañana ha sorprendido la prensa á los madrileños con una dolorosa noticia: la muerte de Salmerón en Pau. Si el espíritu público no estuviera tan dormido, esta fecha sería de luto nacional. Aquí donde se enarbolan un diario banderas y se prodiga la pólvora por los frecuentes talizos y días de los infantes, bien podría ser la desaparición de una gloria española (a) más que motivo para unas cuantas elegiacas columnas de Prensa. Al muerto de ahora debemos los que le conocimos la expresión sincera de nuestra pena. Estamos tan escasos de destellos que iluminen esta pesada atmósfera de la política española, que la desaparición del hombre sabio, bueno, genial, consecuente, puro, que ha pagado en Pau su tributo á la muerte, nos impresiona como una propia desgracia. En esta casa admirábamos sinceramente á Salmerón, y seguramente que su gran figura fue de las menos favorecidas por nuestras irreverencias.»

Hombre sabio, bueno, genial, consecuente y puro, le llama el compañero madrileño, y ciertamente que es lo menos que puede llamarse al hombre que dejó un hueco difícil de llenar en nuestros días. Hombres como Salmerón no los producen los años; los producen los siglos.

Por su parte el ameno cronista Luis Bello, dice que Salmerón «era un Dios. Bello siempre, desde el Olimpo, y tuvo, como Júpiter, pronto el rayo é imparable la sentencia. Hace ya mucho tiempo que había comenzado su crepúsculo, y ahora, cuando ni Pi y Margall, ni Castelar, ni Cánovas pueden llorarle con sus ojos mortales, trasponse el Pirineo como el sol tras los montes, y va á unirse á los otros dioses, bajo la tierra.»

Dice bien el cronista; pero no olvide que vendrá mañana á sustituirle con ventaja cualquier personaje.

Hay dioses fácilmente sustituibles.

### Una huelga.

Dice un colega: «En el caso de que la huelga de hilanderos de Lancashire se prolongase que quedaría sin trabajo un medio millón de obreros próximamente. Mañana quedarán cerrados los talleres de hilados.»

Pues apenas hay hilanderos en Londres. Si á cada hiladero corresponde un huso, dudamos que haya en la Gran Bretaña talleres capaces de abastecerlos de tan importantes utensilios.

Caballeros, ¡medio millón de husos volteando á un tiempo!

Que venga Dante ahora con sus danzas macabras.

### El comercio moderno.

Un cofrade da la siguiente noticia: «Ramón Alvarado de treinta y ocho años, casado, vendedor de cacahuets, entró á por el mercedero de los Tres Ochos (Prosperidad), y se empeñó en vender su mercancía á un joven que allí se hallaba. «Este no quiso comprar nada, y Ramón, exasperado, sacó una navaja para agredirle, pero el joven «maltrug», dándole un banquizado en la cabeza al vendedor, huyendo luego.»

Y lo que habrá dicho el vendedor: «Camará, este cliente paga al «contajo» y yo al «cuenta».

«Noticia sensacional. Un timor. «A un dependiente de la droguería establecida en la plaza de Santa Bárbara, le timaron ayer seis cepillos y tres brochas. El autor no ha sido habido.»

Ni lo serán seguramente.

Lo de los cepillos, menos mal; pudieran ser conocidos por el pelo; pero lo de las brochas, se parece á aquello de Fulano de Tal, suscriptor de *El Imparcial*, es un servidor de usted.

Odio de razas. Un diario de la Corte publica el siguiente despacho: «La prensa se ocupa con alarma de la preponderancia que ocupa el partido negro. Asegúrese que al retirarse las tropas norteamericanas, que será á fines de Enero próximo, querrán imponerse los negros á los blancos. E general Estenoz ataca briosamente á los norteamericanos en su periódico «*Previsión*». Empezó manifestando que su política habíanlo á provocar el odio de razas en Cuba. Y termina asegurando que los negros sabrán defenderse desafiando á los partidos liberales y conservadores, y constituyendo una formidable agrupación política de hombres de color exclusivamente.»

Hombres de color nada más?

Y de doctrina, añadimos nosotros. «Acaso no es un punto de doctrina eso de imponer el color de la piel?»

Pues sepan ustedes, amados lectores, que la piel juega un papel importante á veces en la política.

Diganos sí los carlistas, no recordamos de que pueblo de España.

Y téngase en cuenta que vivimos en España en la España del siglo XX.

## ALLENDE LAS FRONTERAS

El «co» era en Rusia. El cólera, que continúa haciendo estragos, ha provocado disturbios en diversas provincias.

Los campesinos acusan á los médicos de propagar el mal con sus fumigaciones.

En Kiev, la multitud les ha impedido cumplir las acordadas medidas sanitarias.

En Kertch, el populacho se amotinó, gritando que los médicos envenenaban á los enfermos.

No obstante los esfuerzos de la policía, quiso impedir que los atacados fuesen conducidos al hospital de epidemias.

Hubo una seria colisión.

El gobernador de San Petersburgo ha publicado un bando, recomendando al pueblo no crea los rumores que circulan.

El partido negro cubano. Los periódicos se ocupan con alarma de la preponderancia que va adquiriendo el partido negro.

Dicen que así que se retiren las tropas norteamericanas, cuya partida verificárase el 28 de enero del año próximo, los negros querrán imponerse á los blancos de la isla.

El general Estenoz, en su periódico *Previsión*, ataca ferozmente á los norteamericanos.

Dice que su política ha sido provocar en Cuba el odio de razas.

Termina diciendo que los negros sabrán defenderse desafiando á los partidos liberales y conservadores, y constituyendo una formidable agrupación política, formada exclusivamente por hombres de color.

Terribles incendios. Se ha producido un terrible incendio en los grandes almacenes de novedades titulados Ville Saint Denis, é instalados en el *faubourg* Saint Denis. Apesar de que se acudió sin perder momento á prestar auxilio el fuego devoró por completo el amplio edificio donde se hallaban instalados dichos almacenes.

Los bomberos trabajaron para la extinción del fuego con verdadero heroísmo, y tres de ellos recibieron heridas de importancia.

Las pérdidas materias se calcula que exceden de tres millones.

### Palabras comentadas.

Es muy comentado lo dicho por el Kropprinz, referente á la conferencia interparlamentaria.

Hablando ante cuarenta congresistas de los temas propuestos y de los acuerdos adoptados, dijo textualmente: «Mi padre el Emperador esperaba que los trabajos del congreso darian mejores resultados para la causa de la paz.»

Terrible huracán. El vapor *Siberia*, que acaba de llegar á Nueva York, lleva la noticia de que las islas Bahama han sido devastadas por un huracán terrible.

La pequeña ciudad de San Mateo ha quedado completamente destruida. Ochocientas personas carecen de abrigo.

Se teme que haya que lamentar nuevas víctimas.

De Italia. En el Congreso socialista, que se celebra actualmente en Florencia tratose de la angustiosa situación financiera por que atraviesa el órgano oficial del partido, *Avanti*.

Fue acordado que todas las secciones contribuyan con cuotas especiales para reunir todos los años 50.000 liras, con objeto de subvencionar al citado periódico.

Para todos los gustos. La maduración de las frutas por la luz eléctrica. Es la última palabra de la ciencia, y los experimentos correspondientes se deben á un ingeniero inglés, quien ha podido reproducir los efectos del sol tropical sobre las plantas del modo más sencillo y económico. Las pruebas se han hecho con diversas clases de frutas especialmente con los plátanos.

Colocados éstos á su llegada á Inglaterra, ó sea completamente verdes, en grandes cajas de cristal, en las que se había hecho el vacío, fueron sometidos á la acción de la luz eléctrica, cuya fuerza era regulada á voluntad. Cada una de estas cajas disponia de cierto número de lámparas incandescentes, fijas en su interior.

Durante las experiencias pudo comprobarse que los ramos de plátanos maduraban según la cantidad de luz arrojada sobre ellos. De modo que un plátano duro y verde puede ser, en caso necesario, transformado en fruto maduro y jugoso en cuatro ó cinco horas: todo depende de la cantidad de luz que se haga actuar sobre él.

¿Qué cuesta el correo en varias naciones? La respuesta á la pregunta que antecede, no deja de tener interés, bien entendido se trata de lo que gastan en el servicio de correos diversas naciones, no sus respectivos ciudadanos.

Los datos que damos á continuación son del *Bureau International* de Berna y se refieren al pasado año de 1905. Según ellos, los gastos fueron:

**Estados Unidos** tienen un ingreso por servicios postales de 791,84 millones de pesetas al año, con un gasto de 866,22.

**Alemania:** ingresos, 745,22; gastos, 425,37 655,09; en telegramos y correos conjunta...

**Inglaterra:** ingresos, 464,64; gastos, 342,21.

**Francia:** ingresos, 252,06 de gastos.

**Rusia:** 295,91 de ingresos; y 180,63 de gastos.

**Japón:** 85,79 de ingresos; y 76,85 de gastos.

**Italia:** 82,27 de ingresos; y 76,96 de gastos.

**Bélgica:** 52,50 de ingresos; y 16,46 de gastos.

**Suecia:** 44,54 de ingresos; 40,04 de gastos.

**España:** ingresos totales, 34,77.

**Austria:** ingresos, 1,28.

¿También las ostras? Los progresos de la ciencia y los estudios de los sabios, no siempre producen beneficios, ni contribuyen á la tranquilidad de la humanidad. De vez en cuando aparece una demostración científica encaminada, sin pretenderlo su autor, claro está, á aumentar la serie de preocupaciones que afligen á los mortales. Muchos de los manjares que tomábamos con deleite y hasta con provecho y en ocasiones aun como medicina, resultan de pronto nocivos.

Ahora le ha tocado el turno á la ostra, por lo que ya en lo sucesivo al dicho caso vulgar de «ser inocente» como una ostra de que abusan algunos contortulios nuestros, podrá añadirse este otro, aplicado al injuriador de oficio; pero de formas templadas:

—Es venenoso como una ostra.

—Si la ostra es venenosa—quien lo creyera!—según el doctor Bailac, de la Facultad de Medicina de Tolosa, quien ha descubierto que las ostras son un alimento nocivo á la salud, por contener infinitud de sustancias, entre ellas, albumi-

na, urea, potasa; sílice, fosfatos y cloruros, así como una importante dosis de sal marina.

Después de numerosos estudios el mencionado doctor ha adquirido la convicción de que las ostras contienen materias tóxicas, cuya perjudicial virtud se aumenta, á medida de que las ostras pierden frescura...

¡Está visto! Cada día se pierde una ilusión... ó un elemento nutritivo. Así no es posible la vida.

## Emilia Galé de Quintero

Con objeto de dar á conocer algún trabajo de esta ilustre conterranea de cuyo reciente fallecimiento dimos ayer cuenta, publicamos hoy una de las primeras producciones de tan inspirada poetisa la que durante algun tiempo residió entre nosotros.

El Huerfano. Me dirás niño inocente por qué así caminas triste y en tu rostro el llanto existe de un dolor, fiero, inclemente?

Al verte no me imagino que en esa edad tan temprana te ofrezca la suerte insana de espinas mil, un camino.

Pues no se llora en la infancia por que sufrir no se espera, que es el llanto una quimera que se mira á gran distancia.

Nunca los ojos del niño se nublan al sentimiento, que en esa edad de contento, todo es paz, amor, cariño.

Así lastiman el alma tus lágrimas de amargura; ven, mi seno te asegura horas de halagüena calma.

Enjuga presto ese lloro con que acabarás la vida, cual si ya vieras perdida alguna ilusión de oro.

Ven y tierno deposita en mi corazón tu llanto; pues en él con fuego santo la compasión llev escrita.

Niño... Hay una voz cariñosa, dulce, pura, melodiosa, que al parecer al mundo nos prodiga un nombre ansiosa, con el gozo mas profundo.

Esa voz tan grata y suave como el trino de una ave pos arilla en nuestra cuna; y halagar el sueño sabe con encanto cual ninguna.

Hay nnos ojos amantes, fijos todos los instantes en nuestro rostro apacible, que describen delirantes el cariño más sensible.

Cou abrasada pupila lloran, si ven intranquila nuestra inocente existencia; ó es su mirada tranquila si gozamos complacencia.

Hay labios con cuyo beso se concentra el embeleso de la más grande ternura; y dejan la huella impresa de una pasión santa y pura.

Destello del corazón es la mágica impresión de su recondito afecto; y la sublime espresión de un sentimiento perfecto.

Y ese ser de tanto anhelo os diré en mi desconuelo, por más que el alma taladre, que le lloro desde el suelo; ¡pues era ese ser mi Madre!

Ya veis el justo motivo porque gimiendo así vivo en tanto cruzo la tierra; y es que mi bella atractivo hoy en la gloria se encierra.

Y adorando esa memoria en la vida transitoria, triste luto al alma cifo; que es la dicha ¡ay! ilusoria sin el materno cariño.

Su amor es grande, divino, en su amor nuestro veloz destino óvidese amor placer abona;

pues orna nuestro camino de una brillante corona.

Cercado de esa ventura, ser feliz siempre asegura nuestro corazón latiente, que ante los ojos fulgura clara estrella sonriente.

¡Huértano! fatal dictado, que en el corazón grabado va formando su martirio. ¡Madre! nombre idolatrado que se nombra con delirio.

Decid si con verdad lloro cuando ese recuerdo adoro sumergido en el quebranto; si he perdido tal tesoro, ¿cómo no he de verter llanto?

Más en vuestro seno amigo dulce bálsamo consigo que alienta mi ardiente rostro; no os conozco y os bendigo, ya vuestras plantas me postro.

Ante ese mágico acento vislumbra mi pensamiento rica senda de esperanza; ¡ah! tal vez aun mi contento pueda estar en lontananza.

Ya el huérano no suspira, que un limpio horizonte mira debido á vuestro consuelo; ¿no quisiera ser afán inspira, ¿no quisiera acaso del cielo?

Mujer... Mi patria no es el mundo, mi origen es más santo, mi cuna tiene asiento allí donde está Dios, y desde que en el Gólgota amó mi virtud

Penetro en el palacio como en la humilde choza y por do quiera vaya me llaman celestial; ante mi dulce imagen el alma se alborza, por que es mi amor profundo, ardiente y universal.

Sin mi no fuera hermoso el solio de los reyes, pues solo por mí vieran palabras de perdón; yo no distingo clases, ni condición, ni leyes, que al prodigar mis dones hermanos todos son.

Yo corro presurosa al hecho del que llora, al misero contemplo ya casi perecer, y digo al opulento: «un ser hay que te implore, la compasión te exige, cumple con tu deber.»

También hoy, pobre huérano, tu duelo he comprendido, y no en vano mi pecho tu llanto recogió, Pues de fe y esperanza tu corazón vi henchido; Una madre te falta y otra mi amor te dió.

Si mis sublimes rasgos mi origen no te explican, Adora ya de hinojos mi célica deidad, Los ámbitos del mundo mi nombre glorifican

Del cielo he descendido: yo soy ¡la Caridad! EMILIA CALÉ DE QUINTERO. Año de 1866.

García Prieto en Santiago

LA DESPEDIDA

El Sr. García Prieto, dedicó, la mañana de ayer, á hacer algunas visitas, entre ellas al Cardenal Martín de Herrera, con quien sostuvo una conversación larga y afectuosa.

Después, acompañado del Rector de la Universidad, Sr. Froncoso, del Presidente del Comité ejecutivo de la Exposición regional, Sr. Pajic y de otras personas, fué á la Herradura y al edificio de San Clemente. Estas visitas tuvieron por objeto enterarse minuciosamente de los proyectos que dicho Comité abraza acerca de la Exposición del año próximo.

En Santiago es creencia general, que el Estado contribuirá con una subvención de 150.000 pesetas. El Sr. Montero Rios hizo gestiones con este objeto, solicitando la cantidad 200.000 pesetas.

El Comité acordó dirigirse á las Diputaciones y Ayuntamientos gallegos, para que señalen en sus presupuestos cantidades que contribuyan á la mayor brillantez del certamen proyectado. Así mismo se piensa solicitar el concurso de los Centros gallegos de Habana, de Buenos Aires y de Méjico, creyéndose que construirán un pabellón exclusivamente suyo.

El Sr. García Prieto estimó muy reducido el edificio de San Clemente para la Exposición. Visitaron después los amplios terrenos de San Lorenzo, para ver si en ellos podría celebrarse, aconsejando el ilustre Diputado que acaso fuera prudente aplazar la Exposición dos años, para que ésta pudiera revestir la grandiosidad debida.

La despedida del Sr. García Prieto, que salió de Santiago á las cuatro de la tarde, fué una manifestación de las simpatías con que cuenta en Compostela.

La estación de Cornes hallábase invadida por una multitud que tributó al ilustre viajero una ovación imponente.

Todo lo que en Santiago vale y significa algo, acudió á Cornes para despedir al ilustre viajero, demostrando á su activo y

celoso disputado la gratitud á que sus esfuerzos en pro de los intereses populares, le hicieron acreedor.

HASTA PONTEVEDRA

En las estaciones del tránsito fué saludado por varias comisiones. Hasta Padrón fué acompañado por D. Lino Torre, Alcalde de Santiago y por D. Felipe Romero Donallo, Diputado á Cortes por la circunscripción, con el cual iba su señora, que acompañaba á la del Sr. García Prieto.

Con el ha seguido hasta Lourizán, nuestro amigo el exdiputado á Cortes por Lugo, D. Carlos Casas Couto.

Deberes profesionales obligan al señor García Prieto estar en Madrid el lunes próximo, para lo cual saldrá de Lourizán acompañado de su distinguida señora, bellas hijas, y su hermano D. Alvaro, el cual EL PROGRESO les desea un viaje feliz, bado veintiséis.

SARASATE

Los dioses se van, pudiéramos escribir, pensando en Salmerón, en Sarasate, porque el genio ya se ha dicho y repetido tiene algo de Dios.

El nombre de España llevado constantemente por Sarasate de país en país sufre con la muerte del artista un eclipse grande.

No vamos á decir quién fué Sarasate; sería esto ofender al sentimiento nacional, que conscientemente llora la pérdida.

En los triunfos alcanzados en vida por el insigne violinista, tiene Galicia un lugar preferente, porque Sarasate, navarro de nacimiento, formó su alma de artista con la impresión de nuestro cielo gallego, con los susurros de nuestras auras.

De ella sacó la expresión de dulzura que distingue á las notas suavemente arrancadas á las cuerdas.

Sarasate comenzó su carrera artística en Santiago de Compostela siendo discípulo del inolvidable maestro José Curtier, y una de sus pocas producciones municipales, de las mejores y de las primeras fué «La Reveirana», sobre aires gallegos.

Galicia tiene pues que llorar la muerte de Sarasate como si perdiera algo propio.

Desde Madrid

(ALCANCE POSTAL)

A todos los que sigan con alguna atención los sucesos políticos de actualidad, habrá de llamar la atención, seguramente, un fenómeno extraño. Y el tal fenómeno, es de tal importancia que bien pudiera señalar en la política conservadora el comienzo de una segunda etapa. Podríamos decir que la primera estaba caracterizada por la personalidad de Maura y la segunda por la de Besada.

Obsérvase, en efecto que la figura del primero no monopoliza, como antes la atención de las gentes, pendientes entonces no solo de sus actos, sino de sus frases y aún de sus gestos, y que de manera insensible, va relegándose en el escenario político á lugar secundario.

Y á la vez á nadie puede ocultarse cómo á contar de la crisis última la personalidad del actual ministro de Hacienda, va adquiriendo mayor relieve, hasta el punto de que en el convejerla atención de todos, y á él se le concede la clave de la actual situación, y de sus actos se espera la nueva orientación económica del partido conservador, y aún una nueva tendencia política.

Su labor se desconoce todavía. De sus propósitos tiénense algunos por enterados, y así, afirman desde luego, que la imposibilidad de proponer y discutir nuevos presupuestos en tiempo tan escaso obligará á prorrogar los vigentes hasta el mes de Abril de 1909.

También se afirma que no será muy halagüeña la suerte del concurso de la escuela, y que acaso los trabajos que en pró de la suspensión del concurso vienen haciendo salientes personalidades del partido gobernante, encuentren en el Sr. Besada un apoyo decidido, en cuanto dicha suspensión disminuiría de manera importante, las dificultades con que tropezará para apuntalar la averiada gestión financiera del Sr. Osma. Quizás de este asunto habría de tratarse en el consejo de hoy, á no haber tenido precisión de salir para Pontevedra el ministro de Hacienda.

Discútese apasionadamente, sobre todo, la influencia que la crisis ejercerá en el proyecto de administración local en lo que afecta á la Hacienda municipal y es opinión muy extendida que éste será una de las mayores dificultades que el Presidente del Consejo ha de resolver en la legislatura próxima.

Estas son las principales impresiones que he recogido á mi regreso á Madrid, y al reanudar hoy mi correspondencia con EL PROGRESO, recojeré una pregunta que está siendo objeto de comentarios. ¿Qué influencia ejercerá en el bloque solidario la muerte de Salmerón? ¿Será pretexto la pérdida del ilustre tribuno, para adelantarse la separación de los elementos de la izquierda, mal avenidos con la dirección suprema de Cambó? El tiempo lo dirá.

Un vigüer del Congreso.

¡ANDE LA ÓRDIGA!

Andando muy de prisa, me encaminé ayer tarde hácia la casa de la patrona de Pelúdes, y allí me encontré á mi amigo, que enarbolando una enorme tranca que quería parecer bastón, el sombrero echado hácia el cogote y la mano izquierda co-

locada sobre el pecho, con voz sonora me dirigió estas palabras:

«Pero si en tal situación se ejerciese, repetimos que no le tememos, porque de ninguna manera habrá de molestarnos.» «¿Tienes algún desafío pendiente?» pregunté á Pelúdes.

«No, amigo Calvino; esto que has oído es un valiente párrafo que me aprendí de memoria.» «Será de algún librito de Caballería ó de alguna comedia de capa y espada, añadió yo.

«Sigues en tu manía de no leer periódicos y no te enteras de lo que se escribe en nuestros días; lo que á tí te parece un desafío, es introducción al programa de fiestas en honor á San Froilán.» «¡Guasón! dije yo, creyendo que se trataba de una bromita de Pelúdes:

«Y al oír esto mi amigo, sacó de un bolsillo de su americana un recorte de un diario local y con tono pausado me leyó algo que él llamó arenga. Al terminar la lectura me dijo:

«Como tu sabes, yo no entiendo nada de escritos, pero de este traduzco algo y creo que la Comisión de festejos de este año debe ser muy templada, pues, además de no temer á nada, empiezan como las broncas de la chulapería en los cafés cantantes, dando un golpe con el bastón en el tablado y pronunciando el dicho de rúbrica: ¡ah del salón! Yo, amigo Calvino, que me entusiasmo con los retos que no van dirigidos á mí; me aprendí este párrafo para darme tono en mi pueblo recitándolo con los de D. Juan Tenorio, en las reuniones de la bodega.»

Mucha gracia me hicieron los dichos de Pelúdes y riéndome de su ocurrencia salí con él á la calle dirigiéndonos al cine en donde pronto empezaría la primera sesión.

Por el trayecto le pedí me enterase de los festejos y, complaciente como siempre me fué detallando uno á uno todos los números anunciados, los cuales me parecían muy bien escogidos y que, seguramente, no deslucirán de los de años anteriores; la Comisión, á pesar del escaso tiempo que hace que se constituyó, ha puesto todo cuanto pudo de su parte, y por esto hay que aplaudirle sin reservas.

Cuando ya estábamos en el Palacio Luminoso, mi camarada me dijo: «Me alegro mucho de no haber marchado á mi pueblo; yo que tan aficionado soy á buscar noticias tendré durante las fiestas ocasiones de investigar, pues las muchachas lucenses asistirán á los festejos, estrenarán trajes, y quien sabe, si habrá alguna que encuentre entre los froilanes el tipo que le agrada.»

«Y no podré hallar yo también una que se purre por este cuerpecito?» «Y al hacer mi amigo un ademán jactancioso, volteó el garrote y á poco disfraza con él la cara de un espectador.»

Apagose, á punto de evitar el percance, la luz porque Pelúdes cesó en sus expansiones al oír: «Primer cuadro! CALVINO.»

Funcionando el Húgues

Esta tarde, al recibir el servicio telefónico, hemos visto, con gusto que el aparato Húgues que hay en la estación de Lugo y que por falta de autorización no funcionaba, se puso ya en servicio, por lo que nos felicitamos.

Se han hecho pruebas con la Coruña, que dieron satisfactorios resultados, y pronto será definitiva esta modificación, que tanta importancia tiene para nuestro pueblo.

Del Convento de Franciscanos

Nuevo órgano

La Comunidad de PP. Franciscanos ansiosos siempre de mejorar sus templos, viene haciendo continuamente mejoras de importancia en la iglesia de la Purísima Concepción de esta capital, para lo que ha adquirido imágenes de valor y retablos de delicado gusto artístico; durante los últimos años, coronando ahora todas esas modificaciones con la colocación de un órgano.

Este instrumento, cuyo aspecto es sorprendente, fué construido por un religioso de la orden franciscana, fray Manuel Fernández, natural de Bretoña, en la diócesis de Mondoñedo, que con asiduidad digna de encomio y luchando con dificultades por falta de elementos axilares, trabajó por espacio de cinco años.

La inauguración del magnífico órgano será el 26 de Septiembre á las 10 de la mañana, día en que dará comienzo la novena en honor del Seráfico Padre San Francisco.

En los ejercicios de los nueve días tomarán parte afamados músicos y cantores de Lugo y otras localidades, entre ellas el notable compositor é inteligente organista del Monasterio de Samos (Saría) Rvdo. P. Plácido Carreño, religioso benedictino de quien hacen elogios merecidos todos cuantos oyeron sus obras musicales y su delicada interpretación en el órgano de las producciones de las sublimes maestros.

La comunidad no hará invitaciones especiales por temor de incurrir en omisiones.

POR GALICIA

Vigo.—El 21 estubo en esta ciudad el gobernador civil de la provincia Sr. Béranger.

El viaje ha obedecido á una orden telegráfica del ministro de la Gobernación para que inspeccionase los servicios sanitarios de este puerto.

El Sr. Béranger ha celebrado una conferencia de más de una hora con el director de la estación sanitario Sr. Zabaleta enterándose detalladamente del material existente y del que se necesita, así como

de las vacantes de personal que están sin cubrir, á fin de comunicarlo á la superioridad.

También ha tenido el gobernador una entrevista con el alcalde, para tratar de organizar una campaña sanitaria en el interior de la población, haciendo desaparecer los focos de infección.

El Sr. Béranger se trasladó por la tarde á Lazareto de San Simó, con objeto de enterarse del estado de aquel Establecimiento y dar luego cuenta detallada de todo el ministro.

Acompañó en su viaje al gobernador el oficial primero del Gobierno civil D. Luciano Varela.

Según nuestras noticias, el ministro de la Gobernación ha dispuso lo que se tenga todo preparado para el caso de que sea necesario instalar estaciones sanitarias en la frontera de Portugal.

Tuy.—Con motivo de las alarmantes noticias que han circulado de la presentación en Ferveña (Portugal) de una enfermedad sospechosa seguida de 30 defunciones, se habia producido una inquietud en esta ciudad ante el temor de un contagio por la facilidad de comunicaciones con el vecino reino.

Al reunidamente, según sus últimas noticias recibidas de Lisboa, no hay fundamento para la alarma.

Caruña.—En el Cantón Grande hallaron ayer D. Ricardo Corbacho y D. Francisco Rodríguez un pliego de valores declarados conteniendo 50 pesetas, el cual entregaron en la inspección de vigilancia.

La Universidad popular ha delegado en el catedrático del Instituto de Oviedo don Gonzalo B. Baños, para que la represente en todos los actos que se celebren en dicha ciudad con motivo del Centenario de la fundación de la Universidad oveste se.

El juez de instrucción decretó ayer el procesamiento de 138 obreros de los que firmaban las hojas impresas publicadas contra el gobernador civil.

Hoy debe reunirse en sesión extraordinaria la Comisión provincial, para ultimar de una vez lo que se refiere al estudio del ferrocarril de Cortiñán á Santiago.

Ferrocarril de Lugo á Ribadeo

Relación de los señores socios de la Cámara de Comercio que se suscriben para contribuir á los estudios del ferrocarril de Lugo á Ribadeo.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. List of subscribers including Augustó Pozzi (500), Liborio Revilla (500), Tomás Carro (500), Sergio Rivera (500), Domingo Alonso (200), José R. Mesa (200), Juan Ruf. (200), Antonio Chán (200), José Torviso (200), Jolio Núñez (200), Inocencio R. Luaces y hermano (500), Sobrino y Pinacho (500), Fulgencio Manso (200), Manuel Carro (200), Benigno de la Mota (500), Juan Bellón (200), R. Nondado (200), Manuel Vila (200), Angel Rodriguez (200), Alejo Madrro (200), Francisco Fernández (300), Antonio Ameijide (200), Guerdardo Quintero (500). Total Suma y sigue 7400.

LUGO

Con profunda pena nos hemos enterado del fallecimiento del joven D. Angel Gallego, hijo del que fué durante muchos años Director de la Sucursal del Banco de España, en esta capital, don Carlos Gallego Capafons.

El fallecimiento del Sr. Gallego ocurrió en Tofedo á cuya ciudad se habia trasladado, hace algún tiempo con objeto de reponer su salud al lado de sus padres.

Reciba su distinguida familia la expresión de nuestro pésame por tan terrible pérdida.

Ha regresado de Santiago y de La Coruña, nuestro querido amigo, el procurador de los Tribunales y Corredor de Comercio, D. Dositao López Cedrón.

No sabemos cómo se presentará el tiempo este año con los festejos de San Froilán.

Sensible sería que el cielo encapotado y lluvioso que viene presentándose en estos días, no se merejas antes del 4, en que darán principio las clásicas fiestas. Celebraremos en el alma que no se repitan las escenas de hace un año.

Hoy se han practicado pruebas con la máquina locomóvil apisanadora, recientemente adquirida. Un público bastante numeroso, presenció en las carreteras de los alrededores, las indicadas pruebas.

La nueva máquina pesa trece toneladas y hace un recorrido de cinco kilómetros por hora.

Con motivo de los exámenes de enseñanza libre que vienen celebrándose en el Instituto general y técnico de esta capital, son muchos los forasteros que nos visitan en estos días, procedentes de distintos pueblos de la provincia.

Por la Guardia civil del puesto de Ferreira del Valle de Oro, fué detenido el

paisano Juan Orol Maseda, comerciante y vecino de dicha villa, por ejercer de agente de emigración el cual fué puesto á disposición del Sr. Juez de instrucción de Mondoñedo.

Por la fuerza del puesto de Monterroso fueron denunciados ante el Juzgado municipal los vecinos de las parroquias de Aradas y Sabandía, Manuel Montes, Antonio Vila, y Daniel Garcia, cuyos individuos se venían dedicando á la caza durante la época de veda.

De las playas de Foz, San Cosme de Barreiros, San Miguel de Reinante y otras cercanas, han marchado muchas personas que se hallaban tomando baños.

Parécen que en aquellos pueblos háanse manifestado prematuramente los primeros frios del invierno, lo cual obliga á los forasteros á regresar á sus pueblos.

La noche del 20 al 21 del actual penetraron en la iglesia de la parroquia de Magazos valiéndose para entrar, en ella de practicar un agujero en el techo, llevándose los autores el dinero que había en las cajas petitorias que según el san cura ascendían unas 15 pesetas y dos pares de pendientes de dos imágenes cuyo valor se calcula en 50 pesetas, sin que se sepa quienes sean los autores.

La Guardia civil ha detenido á un sujeto que se dedica á embarcar emigrantes para las Américas.

Liámase esta agente, Enrique Blanco y, en el momento de ser detenido, ocupó un mío y pico de pesetas, pertenecientes á los emigrantes que habia reclutado.

Enrique Blanco, fué puesto á disposición del Sr. Juez de Instrucción de este partido.

Plácemes en alto grado la campaña que de algún tiempo á esta parte viene siguiéndose contra esos agentes sin conciencia; á quienes en gran parte se debe sin duda alguna la despoblación del suelo gallego.

La caja de tabaco, de cuya desaparición dimos oportuna cuenta á nuestros lectores, ha sido encontrada esta mañana en la carretera de la Coruña, frente á la casa en que reside el primer hujier de la audiencia provincial Ramón Mouraño.

Practicado el reconocimiento consistente, notose la falta de 56 paquetes de cigarros comunes.

Ignórase quien ó quienes sean los autores de la sustracción y hácese activa diligencia para descubrirlos.

Un colega local dice que anoche se intentó realizar un robo en el chalet de nuestro querido amigo, el Arquitecto provincial D. Nemesio Cobreiros.

Según nuestras noticias la cosa no tuvo la importancia que le han atribuido los que han informado al compañero; más vale así.

Viajeros

Han llegado de Ribadeo D. José López. De Villalbá D. José Cerdeiras y don José Campos.

De Mondoñedo D. Emilio Fuentes. Hállase también entre nosotros el diputado provincial, nuestro particular amigo D. Antonio Díaz Requeijo. De la Coruña regresó el coronel del regimiento de San Fernando, D. José Pulheiro.

Salieron para Mondoñedo D. Ramón Martínez, distinguido amigo nuestro, don Federico González, y D. Sebastián Ramos. Para Ribadeo han salido D. Ricardo López, D. José B. Fernández, y D. José Arimpegní.

Para Lorenzana D. Pedro Rodríguez. Salíó para Mondoñedo D. Indalecio Rivera.

Hemos saludado en esta ciudad á nuestro distinguido amigo el médico de Puertomarín, D. Joaquín Ayala Pérez.

SECCION RELIGIOSA

Santos de mañana día 24.—Nuestra Señora de las Mercedes, San Gerardo, Obispo y mártir; Santos Tiso, Félix y Pafnuto, mártires, y San Rústico, Obispo y confesor.—La Misa y Oficio divino son de Nuestra Señora de las Mercedes, con rito doble de segunda clase y color blanco.—San Pedro Nolascó, asociado á hombres de conocida piedad, trabajó mucho en aliviar y redimir á los cautivos cristianos. En la noche del 1.º de Agosto de 1218, estando aquel santo en oración, se le apareció la Reina de los Cielos y le dijo que fundara una Congregación con el título de Nuestra Señora de la Merced para la redención de los cristianos, cautivos en el dominio de los moros. Des esta revelación participó San Raimundo de Peñafort y el Rey Don Jaime de Aragón, y el día de San Lorenzo del mismo año se fundó la nueva Orden con el voto especial de pedir limosna para los cautivos cristianos y quedarse en rehenes y por rescate siempre que hubiese necesidad. La Iglesia instituyó en el día de hoy una fiesta particular para perpetuar la memoria de tan gran beneficio.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población del día 23

Nacimientos.—Manuel Díaz Fernández, en San Andrés de Castro; Purificación González Santos en Lugo.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

Cerrada nuestra edición de ayer, hemos recibido los siguientes despachos, que hemos tenido que dejar para hoy.

Una dama en juego

Rumor desmentido. Madrid 22 14 10.—Circuló por esta Corte con insistencia el rumor de que el gobernador civil de Valladolid había ordenado a la policía un escrupuloso registro en el domicilio de una distinguida dama de aquella capital. Como nada se decía acerca de los motivos que hubiesen podido dar lugar a tal medida, la noticia suscitó conjeturas diversas y comentarios animadísimo, relacionando ese registro con más de un asunto de palpitable actualidad.

Esta mañana el Sr. La Cierva, interrogado por los periodistas sobre esta cuestión, desmintió rotundamente aquellos rumores, negando en absoluto que en el ministerio de la Gobernación se tenga noticia alguna de tal suceso.

Los comentarios siguen sin embargo, y no falta quien crea que el señor La Cierva no ha sido todo lo explícito que fuera de desear.

De política

Llegada de ministros

Madrid 22 14 10.—Han llegado a esta Corte los ministros de Estado y Gracia y Justicia, Sres. Allendesalazar y marqués de Figueroa.

Ambos consejeros de la Corona fueron recibidos por sus compañeros de Gabinete, autoridades de Madrid y numerosos amigos.

Los Sres. Allendesalazar y marqués de Figueroa asistirán al Consejo de ministros que habrá de celebrarse esta tarde, presidido por el Sr. Maura.

Ignóranse los asuntos que serán tratados en ese Consejo, aunque se asegura, contra lo que los ministros dicen, que se ocuparán de la cuestión de la escuadra y otras pendientes de discusión.

De Burgos

Descarrilamiento de un tren

Madrid 22 14 10.—Comunican de Burgos que ha descarrilado un tren de mercancías en un lugar próximo a aquella capital.

El descarrilamiento tuvo lugar al trazar una curva de la vía. Ignóranse detalles del suceso, aunque se supone que no haya habido desgracias personales.

El cólera en Alemania

Precauciones

Madrid 22 14 10.—Telegramas de Berlín dan cuenta de haberse presentado el cólera en aquella capital.

Hasta ahora sólo se produjo un caso, que se supone importado de Rusia. Las autoridades, inmediatamente que tuvieron conocimiento de la existencia de un atacado, ordenaron el aislamiento de éste.

Espérase que las severas precauciones adoptadas, lograrán evitar la propagación del mal.

Una explosión

Muertos y heridos

Madrid 23 14 10.—Esta mañana recibieron despachos de París, dando cuenta de una terrible explosión ocurrida en un polvorín de la India holandesa.

La explosión fué formidable, causando destrozos considerables en algunos edificios próximos.

Por Sarasate

Sentimiento en Pamplona

Madrid 23 14 10.—Dicen de Pamplona, ciudad natal del eminente músico, que su muerte ha despertado allí un sentimiento pocas veces manifestado.

Desde Biarritz donde falleció, será trasladado a Pamplona y encerrado en un mausoleo provisional, hasta que sea construido el monumento que se acordó erigir a su memoria.

Telegrama del Rey

Madrid 23 14 10.—Su Majestad don Alfonso XIII manifestó profunda pena por la muerte del afamado violinista señor Sarasate, y envió un afectuoso telegrama de pésame a la hermana del ilustre muerto.

Más telegramas

Madrid 23 14 10.—De muchas provincias de España y de los innumerables amigos y admiradores que Sarasate tenía en Madrid, ha recibido su familia sentidísimas manifestaciones de sentimiento.

El cólera en Rusia

Siguen las invasiones

Madrid 23 14 10.—Comunican de San Petersburgo que siguen registrándose nuevas invasiones del cólera.

Con tal motivo reina allí una alarma formidable.

Según las noticias oficiales hanse registrado 176 casos nuevos.

Actualmente el número de atacados es de 1501.

En Berlín

Más casos

Madrid 23 14 50.—De Berlín telegrafían confirmando la existencia del cólera.

Parece que a pesar de los esfuerzos realizados por las autoridades para evitar la propagación del terrible mal, hanse producido algunos otros casos, aunque esto no se sabe aun con precisión.

En Berlín reina gran inquietud con este motivo.

Todos los casos que se presentan serán convenientemente aislados.

Adóptanse severas precauciones.

Madrid 23 14 50.—Dicen de Roma que la prensa de aquella capital dedica sentidísimas necrologías al insigne Sarasate, y extensos juicios críticos en que se analiza y se comenta encomiásticamente la vida artística del inolvidable músico.

En Pamplona

Madrid 23 14 15.—Todo el pueblo de Pamplona exterioriza elocuente y afectuosamente el dolor que allí ha despertado el fallecimiento de Sarasate.

La Casa Consistorial está enlutada. Hay el propósito de convertir el salón de sesiones en espíndida capilla ardiente.

El príncipe Eulemburgo

En libertad provisional

Madrid 23 14 50.—Asegúrase que los médicos que han reconocido al famoso Príncipe de Eulemburgo, aconsejaron la libertad provisional de éste.

Créase que esta actitud de los médicos obedece a su estado poco tranquilizador de las facultades mentales del procesado.

La "buena prensa"

Segunda asamblea

Madrid 23 14 50.—Comunican de Zaragoza que se ha celebrado en aquella capital la segunda asamblea de la buena prensa.

Al acto han asistido numerosos representantes.

Hicieron uso de la palabra, pronunciando discursos elocuentes el magistrado de la Catedral de Sevilla y el diputado Sr. Senante.

Ambos oradores, trataron la cuestión analizando extensamente. Fueron muy aplaudidos.

De Marruecos

La nota holandesa

Madrid 23 14 50.—Aunque se desconoce el texto de la contestación dada por Holanda a la nota franco-española sobre la cuestión marroquí sabemos que es satisfactoria y que está inspirada en un espíritu de franca armidad en la cuestión.

Salmerón

Lo que hace Barcelona

Madrid 23 14 50.—De Barcelona dicen que la muerte del ilustre republicano Sr. Salmerón ha sido sentidísima. El ayuntamiento de aquella capital, reunido en sesión extraordinaria, acordó enviar a Zaragoza una comisión que llevará el encargo de colocar en la tumba del ilustre muerto, una magnífica corona.

Otra de las distinciones con que el municipio barcelonés se propone honrar la memoria de aquél, es el asignar el nombre de Salmerón a la popular vía llamada hoy Paseo de Gracia.

Este acuerdo del ayuntamiento de Barcelona han sido muy aplaudidos por el pueblo.

Sangriento accidente

A bordo de un crucero

Madrid 23 14 50.—De Tolón participan que ha ocurrido una formidable explosión a bordo del crucero *Latorche*.

El cañón en que tuvo lugar aquella ha quedado completamente destruido.

Los cascotes de hierro, que fueron lanzados a enorme distancia, han matado a trece artilleros y herido a muchos otros.

La explosión ha causado además en el crucero enormes destrozos.

La nota alemana

Comentarios

Madrid 23 14 50.—El Gobierno de Berlín ha entregado a las embajadas de Francia y España en aquella capital, la contestación a la nota de ambas potencias.

Conoce el texto de este interesante documento.

Asegúrase que está concebido en tonos profundamente conciliadores.

También se afirma que el Gobierno germano hace en la misma nota algunas reservas.

Estas son comentadísimas en el mundo político.

El viaje de Moret

Su llegada

Madrid 23 14 50.—Ha llegado de regreso de su excursión veraniega, el jefe del partido liberal D. Segismundo Moret.

En la estación esperábanle numerosos amigos políticos y particulares.

Una revolución

En Paraguay

Madrid 23 14 50.—Recibense telegramas de Paraguay, anunciando que ha estallado en aquella República una revolución.

En Asunción se ha proclamado el estado de sitio.

Se ha descubierto una conspiración. Aparecen comprometidos muchos personajes políticos.

Practicáronse muchas detenciones. Asegúrase que ha abortado la revolución.

El entierro de Salmerón

Cuando llegará el cadáver

Madrid 23 14 30.—El cadáver del expresidente de la República llegará mañana a las nueve y cuarto de la mañana a Madrid.

FERROCARRILES

De Madrid a la Coruña

Rápido, llega a las 10 3; sale a las 10 8. Correo, llega a las 14 52; sale a las 14 57. Mixto, llega a las 5 37; sale a las 5 57.

De la Coruña a Madrid

Rápido, llega a las 14 34; sale a las 15. Correo, llega a las 10 53; sale a las 11. Mixto, llega a las 23 24; sale a las 23 44. Bay rápido de Madrid sólo los lunes,

miércoles y viernes, y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

AUTOMOVILES

Lugo a Mondoñedo.—Ribadeo sale a la llegada del correo de Madrid. Ribadeo a Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña. Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación de autos: la explanada de Teatro.

ANUNCIOS

EL FÍGARO

Acreditado salo de peluquería. SAN PEDRO NUM. 14. Frente al Gobierno civil.

Venta de bienes sitios en Chantada

El día 5 de Octubre y hora de once se efectuará en pública subasta la de los que forman el Ilesario de Santa Eugenia de Asma, en la Notaría del Sr. Montero Lois. De la documentación y demás condiciones pueden enterarse en dicha Notaría, San Marcos, 5, Lugo.

PEDRO LÓPEZ, SASTRE

Participa a su numerosa y distinguida clientela y al público en general, haber recibido un variado surtido en géneros, para la próxima estación de invierno. Lugo.—Plaza Mayor, núm. 25. Al lado del «Círculo de las Artes»

EL SAGRADO CORAZÓN

Colegio de señoritas, dedicado a la más completa enseñanza primaria, foda clase de labores, bordados, encajes, etcétera, etc. En horas extraordinarias: música, dibujo, pintura y francés. También en horas extraordinarias y ocales independientes preparación de señoritas para la carrera del Magisterio y de niños para el ingreso en el Instituto y asignaturas del primer año. Este Colegio que estaba en la calle de Armería 7 se trasladó a la del Doctor Castro 16 y 18 1.º izquierda (encima de la Cooperativa)

Jesús García Gesto,

PROSECUTOR DE LOS TRIBUNALES Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones, así como de intervenir en las diversas operaciones que realiza el Banco de España.

Administración de rentas y fincas. Compra y venta de valores públicos. Negociación de cupones, préstamos hipotecarios y colocación de capitales.

BAÑOS MINERALES DE LUGO

AGUAS NITROGENADAS SULFURADAS Y FLUORURADAS SÓDICAS (VARIEDAD BICARBONATADAS SÓDICO-LITÓNICAS) TEMPERATURA 43, 3°

Entre las importantes reformas llevadas a cabo para la presente temporada, se encuentran: 1.º La construcción de dos gabinetes de inhalación inaugurados el 15 de Julio y que constituyen una instalación esmeradísima, así por lo que hacen a la captación del nitrógeno, que con tanta abundancia poseen las manantiales, como en los detalles de aseó y decorado. 2.º La terminación de la reforma de todas las habitaciones del ala del río, así como la terminación de las obras del parque. De de el 10 de Julio presta servicio en la fonda un reputado cocinero de Madrid. Para trasladarse al establecimiento hálanse en la estación cochas a la llegada de todos los trenes, excepción hecha de los de las 23 24.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

QUINTAS DOTALES SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza. Sucursales Madrid y Barcelona

QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las Armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 825 pesetas (o sean 3.300 reales) ó a plazos se les deja libre, a todos los mozos aun cuando fuesen llamados posteriormente de señajado el Cupo é ingresado en Caja, ó se entrega las 1.500 pesetas que importan la redención y devuelven las primas dadas, caso de fallecimiento excepcion legal é inutilidad del individuo. Admite por años antes del sorteo según la edad del asegurado y Seguros dotales, para percibir a las 18 y 21 años de edad, una cantidad de 1000 pesetas a 500 pesetas al cumplir el plazo según las diferentes tarifas (que están a disposición del público en las subdirecciones).

Tiene constituidos a favor de sus asegurados como garantía en las Cajas del Estado y Banco de España más de 450.000 pesetas que determinan el Reglamento de Seguros de 29 de Abril de 1902 y Real Decreto de 25 de Junio de 1906, a parte de los 2.500.000 en acciones y lo viene recuperando trimestralmente.

No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantías que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en 1907 ha pagado a sus asegurados por contratos cumplidos y redenciones hechas la suma de 475.476 pesetas. Cuenta con Representantes en todas las capitales de provincia y Agentes de partido. La prensa española es colma de elogios a dicho Banco en su clase hasta la fecha, por su cumplimiento y garantía. Dirijanse sea personal ó por escrito al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo, DON EMILIO SERRANO MARQUES, Plaza del Obispo Izquierdo núm. 15, (antes del Castillo) LUGO.

Gran éxito

obtenido en largos años de práctica y suficientemente probado

Exagárica tegumentosa ó Antirrhizomorpha subcorticalis

es el medio único para evitar la enfermedad del castaño (cancer anea vesca)

El empleo de esta sustancia sólida de nominada *Exagárica tegumentosa ó Antirrhizomorpha*, es sumamente fácil y económico y está probado en muchos sitios de castaños invadidos por el *Agaricus (armillaria melleus)* en el primer año de su invasión, habiendo obtenido hasta la fecha magníficos resultados.

Despacho: calle de Castelar, 6, 1.º

A. PITA, Cirujano-dentista

Por la Universidad de Madrid

Santo Domingo, 2, pral.—Lugo. Moderno sistema de dentaduras económicas sumamente cómodas hégígnicas.

Coronas de oro, orificaciones, inrosciones y obturaciones de platino y aluminio.

Modernos procedimientos de anestesia general y local con los cuales se ha oen absolutamente sin dolor ni peligro las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Horas de consulta y operaciones: De nueve a doce y dados a cinco.

Dentaduras en oro y cauchout combadas, de dureza, comodidad y masticación admirables.

Josefa Casal

MODISTA

Doce años de práctica en los talleres La Moda Elegante en Madrid. Especialidad en el corte y confección de trajes para señora y niñas. Ofrece sus servicios, Plaza del Campo, núm. 4, 2.º.—Lugo.

NEGOCIO SEGURO

sin exposición de capital

En el punto mejor y más céntrico de la feria de Castro, Riberas de Lea, se arriendan todos los bajos de la casa de moderna construcción propiedad de Pascual Martínez, con capacidad suficiente para establecer cualquiera industria, encontrándose una de las principales tiendas con una completa estantería.

Para informes dirigirse a su dueño en dicha feria ó en Lugo, calle de Armañá, núm. 12, 2.º, informarán.

RIZADORA

se ofrece a los señores sacerdotes para pelícos y demás ropas de Iglesia. Calle del Miño núm. 12.

EL PROGRESO. ADVERTENCIAS. Anuncios y reclamos a precios convencionales. La correspondencia al administrador, don Laureano Méndez (No se devuelven originales). ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra n.º 6

REDACCIÓN: Manuel Becerra núm. 6. Precios de suscripción: un mes, una peseta. Fuera, un trimestre, 3 pesetas. Idem, un año, 10 pesetas. Ultramar y extranjero, 16 pesetas.

# GRAN FARMACIA MODERNA.-LUGO

Gran surtido en artículos de goma, ortopedia é higiene. Aguas minero-medicinales de todas clases. Productos químico-medicinales modernos. Medicamentos homeopáticos y dosimétricos. Sueros en ampollas esterilizadas. Completo surtido de específicos nacionales y extranjeros, Preparación esmerada de toda clase de fórmulas médicas. Apositos antisépticos. Cura de Lister.

## Reconocimiento de orinas en comparación con la normal

**Baños de mar en casa** sales marinas con algas para preparar el baño de mar, módico precio.

### IODONE ROBIN

Vendas enyesadas, gasas húmedas

### BIOGENO KHONILL

Esmerado servicio, precios económicos

# GRAN FARMACIA MODERNA, SAN MARCOS, 17 (Frente á la Diputación)

## LA SALUD

CASA DE BAÑOS DE AGUA DE MAR Y DULCE Y MINERO TERMALES

**DON RAMON DORREGO**  
RUBINI 22 (Riazor)-LA CORUÑA

Este acreditado establecimiento, que por sus inmejorables condiciones viene disfrutando de merecido renombre, cuenta con todos los medios necesarios para la aplicación del tratamiento hidrotérmico, por el agua de mar y dulce, y a este objeto, su propietario, estimulado por el creciente número de baños que a él concurren en cada año no omite medio alguno para que pueda competir con los mejores de su clase.

Dispone de cuarenta y ocho bañeras de marmol, embalzadas en habitaciones independientes de 1.ª y 2.ª clase, en excelentes condiciones de higiene y aseo, destinadas á agua de mar y dulce á diferentes temperaturas; minero termal de La Toja con sus sales naturales; de Lugo, Carballo, Cuntis, Arteijo, Caldas de Reyes, Moigas, Archena, Puente Vego, Ledesma y otros; medicamentosos: de almidón, stealino y salvado, de infusión de algas, sublimado, lodado, ga atinosa, etc. Sala de duchas para aplicaciones de agua de mar y dulce, fría y caliente, circular, escoceas, alternada, de vapor, tratamiento y minero termal con todos los aparatos conocidos en la ciencia hidroterápica, y un departamento destinado á masaje y aplicaciones eléctricas con todos los utensilios y aparatos necesarios.

Instalación de luz eléctrica y timbres, salones y jardines de recreo, servicio de tranvías frente al establecimiento.

Inmediato á este y por la parte del mar tiene una espaciosa y limpia playa para baños de oleaje con elegantes y cómodas casetas y medios de seguridad para los bañistas.

Para el servicio del establecimiento cuenta con personal correspondiente de ambos sexos.

La dirección facultativa está encomendada á un médico de reconocido prestigio que viene desempeñándola en años anteriores.

### CASTRO FREIRE

Servicio permanente durante la noche

GRAN Y LOS FORNOS que se preparan con especialidad en esta casa.

A la presentación de tickets por valor de 20 pesetas se regala una de las especialesidades.

Existe en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

Existen en esta farmacia el honorario de un pago de entrega al comprador el ticket ó billete de compra que autoriza a la entrega de la especialidad.

### LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MAS BARATO

En tejidos nacionales y extranjeros

SE ENCUENTRA EN EL COMERCIO DE

### BENIGNO DE LA MOTA

6-CALLE DE LA REINA-6

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodónes; paños, portieras y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armaduras, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capes y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para lujo. Gorgueras, cubrecamas, colinas, edredones cobertores, faldas bajas, vichys, cancheros, cofres, organdys, corsas, rebatas, carsties, pijamas, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pléids, maletas, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visorras, Capes y abrigos confeccionados para señoras y niños de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lemanisco, traes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel de fantasía, linoleum, monogramas, yutas y géneros de tapicería.

### GRAN TALLER DE SASTRERIA

Esta casa tiene la exclusión para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

BENIGNO DE LA MOTA

5-REINA-5

LUGO

### GERARDO QUINTERO

CORREDOR DE COMERCIOS

Calle Castelar, núm. 2

LUGO

Se encarga de toda clase de operaciones de el Banco de España compra y venta papel del Estado y demás valores cotizables en Bolsa, negociación de cupones y préstamos con hipoteca.

Se encarga del cobro de resguardos nominativos á favor de acreedores por haberes personales de individuos que han tomado parte en las últimas gasas de las colonias españolas.

Compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

Representaciones mercantiles de todas clases.

Horas de despacho

A la mañana, de nueve á una y á la tarde, de cuatro á seis.

### LA CAMPANA

GRAN FABRICA DE JABONES

HIPOLITO PILLADO

SITUADA EN FRIAS, FRENTE A LA ESTACION DEL FERROCARRIL CARRETERA DE CASTRO

Se recomienda al público pruebe estos jabones; garantizándole que su operan en clase á los de Castilla y Sevilla, por su consistencia, suavidad y espuma, por ser elaborados con aceites de oliva de primera calidad, como puede observarse por su buena aroma.

Venta al por mayor: En la Fábrica. Al detalle: Plaza del Campo núm. 5, esquina á Armañá.

Escritorio, Ronda de Castilla, Villa Emma, LUGO

### Abonos Químicos

SUPERFOSFATOS, NITRATOS, SULFATO AMÓNICO, SALES POTASA

Sociedad anónima CROS.-Barcelona

Los análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción á la revista Los Abonos Químicos, son servicios gratuitos.

Dirigirse á

DON JUAN GAVILAN

Director de las Oficinas técnicas

MADRID-JOVELLANOS, 5, PRINCIPAL-MADRID

Pídaos precios y noticias mercantiles al Representante de la Sociedad anónima CROS en LUGO, Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.

### SALUS NATURALES DE LA TOJA

Extraídas de las Aguas minerales

POR EVAPORACION EN EL VACIO

De venta en las principales farmacias y droguerías

Contiene absolutamente todos los elementos de las maravillosas aguas de LA TOJA y su uso está recomendado para la preparación á domicilio de baños generales y locales con iguales resultados á los que se obtienen en el Bañeario.

Frasco grande (conteniendo la cantidad de sal precisa para un baño para adulto) Pts. 3

Frasco mediano (para lavado y baños locales) Pts. 2

Frasco pequeño (para lavado y baños locales) Pts. 1

EN LUGO: Farmacias de Rodríguez Garrido, Iglesias, Pérez Varela y Droguería de Iglesias y C.

EN MONFORT E: Farmacias de Sucesor de D. Sebastián Vázquez, Franco y Barrio.

Temporada oficial en este Establecimiento Bañeario, 1.º de Junio á 30 de Septiembre. Para informes del Establecimiento itinerario de viajes, tarifa de servicios, etc., etc., solicítense de la Sociedad, Anónima LA TOJA.-Pentavédra.

Médico-Director, D. Vicente García Millán, con la cooperación del Doctor D. Narciso Carrero, Catedrático numerario de la Universidad de Santiago y Director Habilitado de Baños por oposición.